

LA GACETA.

lencia estando sobre los hechos con los que iban ocurrir; ya no era posible la paciencia de un gobernante, siendo mas de lo que el gobernante lo iba a juzgar, fuese obviamente de los E.E. —P. I bien Sr. ministro, que es vuestra opinion en el presente caso? M. como Sr. Presidente, que con suerte iba a tener que aguantar al gobernante para tratar en la redaccion, pero iba a ser violento i pronto darle consecuencias muy graves i desastres okultos, i sobre todo de que al fin vendrían males irreparables. Si tuviera que decir para la república, Juzgo que podría V. E. en diez años, pero la memoria del tránsito i el cincuenta i lección i tendencia a oírla, que apremiada contaría las consecuencias para lograrlo; I esto sería cumplir real estricta una de las promesas hincadas. Hizo que se me presentó i probéronse el assassinato... —P. ¿y qué Dr. ministro? decidió... M. de momento los E.E. I cosa ella la voluntad de los pueblos. Este procedimiento a que nos lleva el deber i nuestras justificaciones, harán a V. E. más grande i digno de la estimación de los chilenos; i de la admisión de los extranjeros i, en efecto, sacarán alcance por este medio las más espontáneas de los verdaderos procedimientos de trato desprendimiento. Yo así lo creí. Sr. Presidente, dice pues... —P. (a pesar de su raro i silencioso) Antigo amigo viéndome razones has obrado tan polvorosamente sobre mi corazón... Al cielo, i apúntate... —Al momento extendióme su mano, diciendo como amigo cuando iba a tratarla i la suya. Si este paso espontáneo sacava algo de la batalla, quería en absoluto de inventar más sucesos, mas aún a ello... —Si venía i se iba, ateo de servicios que le debo a mi patria. I este año, típico algunas veces entre mis compatriotas—una vez al mejor resultado de otra modo yo garantizaría tal que i la posterioridad me haría justicia. M. vueltos sentímosnos no cumplieron, i vivieron amedrado sera mi mejor fortuna; voi a recordar las renuncias.

(Del Pragelote.)

LA GACETA.

Valparaíso Marzo 19 de 1846.

El sufragio Universal.

Cochacua.

Los que abogaron a guisa de republicanos, por la mayor justitud del sufragio electoral, queríannos que burlando con su corazón nos dijeron, si administrando en el seno de un engrapero a un ciudadano de las campañas, puesto que, la igualdad se sancionaba de una manera tan absoluta: Porque es una verdad sin réplica, que una vez concedido al ciudadano el discernimiento necesario para incorporarse en las filas del partido que mejores ideas proponse, no se podría desear del cuerpo a cuya formación contribuya con sus luces. Si se supone que ese ciudadano, no tendría ideas que discutir en la representación nacional, que no tendría voluntad, ni inteligencia, ni hallaría quién hacerse en tal altura, entonces, por esa cara inconveniente se le concede la libertad i se le pone en camino de llegar a donde no puede sostenerse! Es liberalismo conceder sin distinción las recompensas de la virtud i el mérito! Es democrático condonar las luceas i neclar la opinión pública, sacando a la muerte en una lotería popular, la sentencia que puede decidir la vida o la muerte de una sociedad! Santos Cielos!

Eos liberales que abogan por el sufragio universal o la preponderancia de las masas sobre las opiniones ilustradas de la minoría intelectual de la sociedad, no lo harían precisamente, no pensarian así, si uno no confiaseen esperanzas de asegurar esos votos por la subordinación militar. No discutirían hoy esta cuestión bajo el mismo aspecto, si uno no establecieran mirando a la nación convertida en ejército i a las ciudades en cuarteles. No clamarián por el sufragio universal, si pudiesen sujetar sus netos a los severos fallos de la opinión pública. Necesitan ahogar de esa manera la razón nacional, la verdadera soberanía republicana, para evitar un desenlace, que duraría por consecuencia la libertad, estos años combatida por un despotismo mas o menos lento, mas o menos activo según es la resistencia que se opone a el liberalismo que se muestra! Por eso es que, ese gobierno tan desverdeado parapetado con una fuerza bruta, tiene que bajar hasta el extremo de tributar leyesas al pueblo que tiene a su lado, cuando llega a concebir que ese pueblo tomaría otro camino a su sola

voluntad. Estos son los artificios que sujetan a los gobernantes el sufragio universal, intrigas, maniobras, seducciones i tentativas. Siempreviuda hablando del sufragio universal se expresó así "Agradar al pueblo, adularlo, corromperlo, son los artes que ante todo extienden los ambiciosos; pero cuando por estos medios han llegado al poder i conservando las riendas, solo piensan en elevar los demás por los artificios que ellos crean, apenas logran el poder cuando ellos cambian de máximos i de conducta; cuando según el consejo de San Remigio, queman lo que habían admirado i adorado lo que habían quemado. I sus edades i sus prerrogativas i las desconfianzas de sus contemporáneos son tanto más activas i vigilantes, cuanto que conocen el camino por donde se han elevado ellos mismos."

He aquí, exactamente, lo que sucede entre nosotros: una vez establecido un gobierno por tan vedados medios, luego sin cesar por no ser alcanzado por los mismos caminos que sanjura. Ha oportado diques formidables al preservamiento del ciudadano independiente i libre; ha cortado las puentes a la discusión; ha dejado solo un camino i tiene al ciudadano que se abalanza a él. Grita contra la anarquía i no tiene presenta que no hay anarquía sin despotismo i que la resistencia es natural cuando la fuerza bruta pretende dominar a la razón común. Como pues, se procedería sin connivencia i estrepito, cuando todo está preparado para la violencia; cuando se coloca al ciudadano en la difícil alternativa de renunciar sus fueros o de salir a vivir fuera del circuito en que se la detiene? Como en fin puede soñarse la maravilla si es que nadie abandona la discusión para asegurar el triunfo con las votaciones arrebatadas por la seducción i el cohecho! Esta organización tan viciosa, ha de conducir precisamente a una fatal i desastrozo, por que a donde no decide la razón, decide la fuerza i está visto que son insuperables los obstáculos que nació primera se oponen. Los hombres que no están prenupcados, miran hoy dia el aspecto que presenta la encarnizada lucha de los partidos, i a la vista de lo que sucede, juzgan i auguran el porvenir que se le espera a una sociedad tan tiranizante organizada.

F. R. O. J.

Hemos dicho que en las viejas juntas de la Europa, se comprende cada día más la necesidad de poner límites al sufragio electoral i para no ser otra vez torpemente destituidos, podríamos entronizar nuestro asiento con la opinión de autoridades respetables. La Francia después de su revolución, lo extendió es verdad, de una manera apenas imaginable i esto era una consecuencia precisa de la soberanía que reinaba en los espíritus, pero bien pronto concibieron sus legisladores, la necesidad de dar más importancia al sufragio soñando límites, para que no se multiplicaran con exceso i pudiesen los ciudadanos electores expresar su voluntad espontáneamente. Así fue que se impusieron restricciones como un medio de basar o presumir las otras cualidades del enfrascante. I esa Francia tan primitivamente civilizada i tan en extremo populosa, actualmente no excede en mucho a la nación chilena con su millón de habitantes, en el número de los ciudadanos enfrascados. Talvez no pasa de docientos mil i el numero de sus votantes. Cosa a la verdad sorprendente si compararmos nuestra población i nuestro atracto i la profesión de nuestro sufragio con aquella grande i civilizada nación. Como pues el Progreso, cometió errores tan garrasalos en el empeño de contenerde todo con ese dogmatismo que lo es ya tan peculiar como el tono insolente i猛烈o que emplea a menudo en sus escritos?

Si aun se atreve el Progreso a tocar esta cuestión, nos ocuparemos de ella mas extensamente i le seguirímos a donde quiera que vaya i por el camino mismo que señala. Mientras tanto, nos resignamos a esperar en

recompensa de la mesura de nuestro comunicante, las divergencias sin fin que acostumbra dirigirnos.

EL PROGRESO i EL MERCURIO.

Estos dos diarios se presentan como jueces árbitros en las presentes materias; todo se sabe i lo que cuentan debe creerse mas que lo peso a quien lo crea. Ayer el Mercurio corroboró graciosa yerto todo lo que antes había dicho sobre revoluciones, masines populares, avocadas al ministro, seducciones en caricatura, gritos i pronunciamientos de los espíritus i partidarios de su patria & i corrodorá diciendo, esto i mucho mas con la autoridad, que eran intelectuales factores del ministerio mismo metiendo bula en la prensa! Habrase visto una ocurrencia mas original? Habrase visto un vicio mas inocente i mas estúpida? Como no se ha citado el mismo en apoyo de sus opiniones? Tardíamente hubo sido mas soportable la crudelidad de llamar en su escrito a todos sus hermanos mestizos, que por lo menos suspiran su vergüenza de creyéndolos i están dispuestos en todo caso a desculpar sus errores. Pobre Mercurio! Ya no habrá que lucirse de alijado el pobre virgo i cuando a que lo difundan los de su misma casa Consultado el Progreso, dice él —que lo diga el Orden— allí está el Mercurio que no me dejará morir. No ha entrado a otros de su familia el Mercurio que vinieran como hermanos a decidir sus pleitos? Que talento el de este Mercurio! Pero que nos dice de ese social de mentira que nos contó en los primeros días del motín que tantas desgracias causara? Que nos dice el Mercurio de aquel despelazante imprenta i replicar compatriotas, que ninguno de sus compatriotas ha tenido la osadía de asegurarlo, puramente que lo estima en el dia? Es una ligereza sin punto en el combate! Infeliz criatura!

Sin embargo, nosotros venimos a salir dentro de muy poco, embriertos de todo i de vergüenza; esto nos lo enseña el Mercurio desde su elevada eterebra. Pero pudiera ser que se engañara el viejete, pues que nos creemos bastantes al espíritu de una derrota que pudiera ser más infame i vergonzosa. Pronto lo verás, i si tiene muchos deseos para esa rostro, que bien chasco se va a llevar. Desde ahora le ofrecemos nuestra vuelta. Los que no podrán escaparse jamás del mesmísimo contagio, son aquellos, Mercurio, que sientan como ingenuos en la infancia doctriñación, reproducen usan la doctrinación ajena. Aquellos, que después de llamar partidarios de su patria a ciudanos respetables apelados por una injusticia, admiten en sus columnas el venenoso desdicho de un corazón perdido. Aquellos, que por su sola voluntad hacen mas estrecha la torpe discriminación dando una mayor publicidad a aquéllos en falso, que se han constituido ego de lo mas bajo de las pasiones personales. Registraren las columnas del Mercurio i se hallará allí el artículo del Orden que en Santiago ha causado alarmas en todas las clases por lo grosero, intempestivo, calumnia i lisonja; se hallará allí una maldición a uno de las mas hermosas lumbres de nuestra patria, al príncipe jefe de la República. Registraren esas columnas i se verán allí también reproducidos, los artículos famosos del furioso Razo, en el que se prodiga la injuria, el sarcasmo i la calumnia. Toda estas pueras, son títulos que la modestia del Mercurio no podrá ocultar a su vez i tendrá que recibir a su pesar lo que hoy su buen afecto nos deseó, es decir el TODO LA VENGANZA.

I del Progreso que diremos! mas hicieron que una rana, a todas partes díjese i se dicea que sus escritos en toda su personalidad a veces nos habla como hombre de Gavinet, otros se díjese los otros de catedrático i no pocas se nos presenta arrogando el polvo de un oficinista que es fuerte en la contabilidad como ninguno.